

ne peut avoir qu'une raison d'être, celle d'aplanir les voies et de donner libre cours à la grâce de Dieu. Autrement dit, le culte n'a qu'une destination, celle d'annoncer le message de la grâce divine : la Parole ! Le problème du culte, pour M. B., est le problème de la prédication. La Parole détermine la forme et le contenu du culte. M. Gogart, qui partage les idées de M. B., précise ainsi sa pensée : « La Parole est la seule forme de communication entre le moi et le toi. La Parole ne sera pas l'énoncé de quelque expérience interne, mais uniquement la Parole de Dieu en face de laquelle une seule fonction est admise : écouter ! La réception de la Parole est la seule forme de la rencontre avec Dieu. [Dans le même sens : Donc ne pas traduire la pensée de M. B., nous disons : rencontre, et non : communion, car M. B. évite tout ce qui peut avoir une assombrance mystique ; pour lui le moi reste nettement le moi, jamais il ne peut devenir le toi.] En réalité, c'est l'avis de M. B. auquel nous nous rattachons — Dieu seul est le sujet du culte, car lui seul agit ; lui seul, l'absolu, dont l'action n'est pas submergé dans le déterminisme de nos lois expérimentales..... Si nous-mêmes, pour plus de clarté, dans les pages qui suivent, comme dans celles qui précèdent, nous employons la terminologie scolastique habituelle selon laquelle l'homme est le « sujet religieux », c'est néanmoins en présupposant la conception de M. Barth. »

Die Kehrschiff für die "Pro" firs et voit p. 344, wo von der "neuen" die grâce de la Parole au culte « die Red ist : » .. Claus Harms proposait des cultes sans prédication. Ce qui attire Kierkegaard au culte, ce n'est pas la prédication, mais le drame des passions. James déclarait ne pas pouvoir supporter un sermon. A. Vinet a également ressenti cette déviation unilatérale du culte : « Notre culte est trop pure confession de foi, un discours ; tout s'articule, tout se précise, tout s'explique ». M. Barth qui est peu enclin à la mystique et qui n'attend le salut de l'homme que d'une révélation objective par Christ, en affirme pourtant

l'insaisissabilité sans ce sensible et le caractère paradoxal
avec une énergie si pathétique que nous nous voyons, en fin de
compte, conduits par lui en face du mystère divin. Si M. B. donne,
dans le domaine de la théologie, à l'idée de la révélation ce co-
efficient irrationnel qui doit lui rendre toutes ces puissances, n'est-il
pas nécessaires de donner, dans la sphère du culte, au fait même
de la révélation ce même correctif? Partant de points de vue différents
M. M. Otto et Rittelmeyer espèrent également introduire dans le culte
le sentiment du mystère divin..... Ainsi la réaction contre la supé-
rerie de la parole a envahi le centre même de la position réformée.
La concurrence de la révélation et du mystère divins tend aujourd'hui
à accorder à ce dernier une place nouvelle dans l'enceinte de l'église
qui semblait s'en avoir ~~bannie~~ banni.

Autobridg. In dem ausführlichen Excerpt. Vielleicht möchte sie Ihnen
Kleinere wichtig. Me Interesse besteht ja auch nur darin, daß sie, meines Wis-
sens, das erste überhaupt hörbar Echo innerhalb der französischen Theologie ist.

Ich bemerke in Gelegenheit, das mir persönlich überaus dankbar
Meinungen Ihre mirick je sein; R. Schünck hat es mir seitdem
persönlich dediziert, mit Dank für Ihre Dank-Schiff? In jener Beziehung
begleitend Karte vom 9. April habe ich am 14. April beantwortet u. wünsche, daß
mein Antwort nicht unvor-gezag ist. Antwort da in jener Brief genannt
Klein ist mir seitdem bekannt geworden d. Aufsatz von J. Heimgelmann -
des "Nein kirchlich Zeitschrift" u. die Abhandlung von August Meier, auf
früher dem ich meinem Referat mit ein wenig gekürztem Form gege-
übersteht als bisher, in dem Meier auch nicht sehr viel anders versucht
als ich versuchte habe: Reproduktion mit Hilfe des vorliegenden Materials, ohne
groß eigene Leistung.

Mit hochachtungsvoller Begrüßung

Ihr anhängig ergeben

M. Krauth.